

EL CORREO

Año XVII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 centimos de peseta.

MADRID

Jueves 22 de Octubre de 1896

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.023

LA CUESTION DE FILIPINAS

Observaciones prudentes

Es de celebrar la atención que ahora se presta a lo que por desgracia ha permanecido olvidado ó descuidado casi siempre.

Pero como dice nuestro estimado colega *La Correspondencia* en un discreto y razonado artículo que anoche publica, corre el peligro de ser extraviada con informaciones parciales, influidas por el criterio peculiar de las contadas personas que publican sus juicios en la prensa.

Sin duda, en lo legislado durante el último cuarto de siglo, y todavía más, en las prácticas y realidades de la administración y gobierno del Archipiélago, se han padecido errores, en los cuales, por cierto, se deben considerar partícipes quienes desistieron, en tiempo oportuno, de estimular la opinión del público discreto, para que cooperase á los aciertos de los gobiernos.

Adviértese una deliberada insistencia en algunos de los publicistas que tratan estos asuntos ahora, en censurar la reforma municipal de 1893.

Se omite, sin embargo, no sabemos si con piadosa intención, cómo estaban las cosas así en la letra de las leyes, como en las costumbres gubernativas y administrativas del Archipiélago antes de 1893.

Conviene desde luego advertir, que si no se suprime la vida municipal, difícilmente se compondrán los tribunales municipales de otras personas que las principales de cada pueblo, y siendo casi siempre unipersonal, ó casi unipersonal, la representación en él de la raza peninsular, parece inevitable que sean los naturales y los mestizos quienes formen las corporaciones locales. Entre los naturales se cuentan, no solo los indios puros, sino los mestizos españoles. De todas suertes, esto no es novedad ni puede achacarse al decreto del 93 ni á ninguna disposición especial.

Muchas exageraciones en sentido opuesto se leen estos días en algunos periódicos acerca de las órdenes religiosas establecidas en el Archipiélago. Los que se muestran desafectos á ellas, olvidan, además de sus esclarecidos y evidentes servicios, que es la única influencia de la metrópoli sobre la inmensa mayoría de aquellos pueblos, y también que procediendo los regulares del seno de la sociedad peninsular, nunca se lograría, aunque fuese hacedero, sustituirlos con ventaja. En cambio padecen una ofuscación no menos dañosa los que procuran divulgar la idea de que todo se remediaría entregando á los religiosos la administración y el gobierno de las islas. Precisamente el mayor daño para el ascendiente moral preciosísimo de nuestros regulares en Filipinas provendría de las responsabilidades y rozamientos, que serían inevitables cuando de una manera oficial y directa ejerciesen por su mano funciones de índole civil.

Llega la ofuscación hasta el punto de suponer que la organización municipal de 1893 cercenó la influencia de los párrocos, cuando la verdad es que por ella obtuvieron éstos un patronato tutelar eficazísimo é incesante, que las anteriores leyes no les daban, sobre toda la vida de los tribunales municipales, desde la designación de capitanes y regidores, hasta la censura de sus cuentas.

El grado de eficacia no depende solo de los preceptos de las leyes, sino del efectivo influjo social que posean los llamados á la alta inspección é inteligente tutela sobre los administradores de los pueblos. En

lo que de la ley depende, si tuviesen funciones ejecutivas los regulares, quedarían sometidos á obediencia y responsabilidad ante las autoridades laicas, ó éstas habrían de desaparecer enteramente del Archipiélago. Por esto no hay términos hábiles para realizar en mayor medida el que parece ser ideal de los censores del régimen.

Por ser estos asuntos muy complejos y especializados, muy variadas las condiciones de aquellos pueblos, y embrionario, cuando no vioso, el organismo gubernativo que arranca del gobierno general del Archipiélago, son por extremo ocasionadas á error las indicaciones sueltas que caben en un breve escrito para la prensa diaria. Durante veintifre años se fueron acopiando informes y antecedentes para poner algún orden en el caos de la administración municipal filipina. La reforma se hizo, al fin, en presencia de todo ello y con audiencia del Consejo de Filipinas; y aunque ni en esta, ni en otra ocasión análoga pueden resultar unánimes los pareceres (mucho menos siendo divergentes los intereses), es innegable que las tradiciones y la mayor y la más sana parte de los consejos prevalecieron en aquella obra, bien diferente de algún proyecto que á pesar de haber sido redactado en Manila, se atemperaba más que á la historia y la índole de aquellos municipios á conceptos doctrinales y teóricos. Acaso por esto y por el inteligente celo de las autoridades se hizo tan llanamente la implantación del decreto del 93.

Bien estaría, por último, como observa el juicioso artículo de *La Correspondencia*, que las personas que tienen motivos y autoridad para opinar sobre los asuntos de Filipinas, hiciesen compatibles con sus convicciones el respeto á las ajenas y comprendiesen el peligro en que se pone el acierto, cuando se mezclan con las reflexiones serenas los mezquinos estímulos de las pasiones políticas.

LAS EXPEDICIONES Á CUBA

Noticias interesantes.

De una carta de Jamaica que publica el *Diario de Barcelona*, tomamos los siguientes é interesantes párrafos:

«Me pregunta Vd. cómo teniendo España 42 buques de guerra en Cuba, entran expediciones filibusteras en la isla. Esto mismo me pregunto yo, y se pregunta todo el mundo. La contestación de los marinos creo sea la de que la extensión de la costa á vigilar es inmensa. Yo comprendo muy bien que no puedan impedir el desembarque de todas las expediciones, pero no me esplico que no hayan acabado con buques tan conocidos como el *Laurada*, el *Three Friends*, el *Bermuda*, el *Horse*, etc., etc., siendo así que de Washington les han avisado siempre con más que bastante anticipación la salida de las expediciones.

Hasta ahora estas autoridades han estado en extremo complacientes con el infatigable consúl español D. Joaquín María Torroja, que tan grandes servicios está prestando á España en su incansable combatir los planes de los laborantes. Mucho le ayudarán dichas autoridades y nunca se lo agradeceremos bastante; pero naturalmente, al ver que España toma con tanta calma las cosas, que no solo entran sino que también salen expediciones de Cuba, que reclamación puede hacer el Sr. Dupuy de Lôme, puede contestarle que lucha con los mismos inconvenientes que impiden á las autoridades españolas evitar el que entren y salgan expediciones de Cuba, con la agravante de que dichas autoridades no encuentran el inconveniente de haber de respetar la libertad legal, puesto que tienen suspendidas las garantías constitucionales.

Desde el día 10 de Agosto sabía el consúl Sr. Torroja que el 5 había salido una expedición filibustera en el vapor *Laurada*. Lo preparó todo para el momento en que llegara, puesto que había sido despachado para Port-Antonio en esta isla. Llegó, por fin, el 25; es decir, que puso veinte días para un viaje que puede hacerse en seis ó siete. Registro tras registro consiguió el consúl encontrar a tres rifles olvidados, así como una cana y una vaina de sable; y pudo conseguir declaraciones de seis de los marineros del *Laurada* que dieron exacta cuenta de la travesía. Total, imposición de 100 libras de multa al capitán por haber

dado falsa declaración de viaje, y otra de 50 libras por no venir declarados los tres rifles: en junto, pues, 750 duros de multa. Para desembarcar los marineros fué preciso auto del juez. En cuanto el *Laurada* salió para Filadelfia, el consúl español mandó embarcar los seis marineros, el administrador de la aduana y un jefe de policía, para Filadelfia también, donde pudieran declarar como testigos, y así dar medios para perseguir allí al *Laurada* y al *Dauntless* como filibusteros, y á Roloff y á Nñez como organizadores de la expedición. Ahora solo falta que allí se haya hecho justicia.

En fin, para que Vd. se haga cargo de cómo van las cosas, le diré que el *Laurada* estuvo tranquilamente desde el 21 por la mañana hasta el 23 por la tarde en un islote cercano á Haití, transbordando hombres y pertrechos al remolcador *Dauntless*, que hizo dos viajes redondos á Cuba, es decir, que atravesó cuatro veces la línea española. Roloff, que mandaba la expedición, no desembarcó, y siguió en el *Dauntless* para Cayo Hueso; ¡quiere Vd. mayor desfachatez!

NOTAS AGRICOLAS

Miseria en los campos.—Las lluvias.—La siembra.—Los daños de la sequía.—Heladas prematuras.—La vendimia.—Mercados de harina, trigo, cebada y aceite.

Por fin, después de la pertinaz sequía que tanto daño ha causado en los campos, han empezado las lluvias propias de este tiempo. La falta de aguas tenía desesperados á los labradores, los cuales habían perdido toda esperanza de que los campos se otonasen y quedarán en sazón para hacer los trabajos de sementera. Así que la lluvia ha producido inmensa alegría en toda la Península, ya que es posible detengan la total ruina que amenazaba á la agricultura y á la ganadería. Y aun cuando el agua caída en los campos hasta ahora, no se considera suficiente para preparar las tierras laborables en las debidas condiciones, los labradores que no sembraron en seco, han comenzado ya los preparativos para efectuar la siembra.

De desear es que continúen las lluvias su acción benéfica y que sean anuncio de un año próspero para la agricultura. De lo contrario, si otras causas no contrarrestan esta desgracia, el porvenir que aguarda á las poblaciones rurales no puede ser más triste: la miseria que hoy ya comienza á sentirse, extenderíase por los campos, y todas las clases sociales sufrirían más ó menos directamente las consecuencias de tan funesta y desolada situación.

Aparte de la natural alegría que han producido las lluvias, las impresiones y noticias que llegan de los campos no pueden ser más tristes. La cosecha de aceitunas es escasa ó casi nula, y el fruto malo. Es tan desastrosa, que en muchos puntos las personas empleadas en la recolección tienen que dedicarse, como dice con frase gráfica un periódico de Andalucía, á la *resaca de aceitunas*.

En Jaén y en Córdoba la cosecha de los olivares es muy deficiente, y en algunas comarcas los olivos, por efecto de la sequía y de la plaga que tanto daño causó el año anterior, van perdiendo el poco fruto que conservan.

«Si, como es de esperar, continúan las lluvias, evitarán la caída de la poca aceituna que queda en los olivares.

También ha afectado la sequía al azarfrán, cuya cosecha es escasa.

Las prematuras heladas han producido igualmente muchos daños. En donde principalmente se han sentido sus desastrosos efectos ha sido en la Mancha. En esta comarca han causado inmensos perjuicios en la próxima cosecha de patata—uno de los principales elementos de riqueza de aquella región,—por haberse helado todas las que estaban á flor de tierra.

Igual daño han sufrido las demás plantaciones de huerta y jardín.

En Navarra y en el Alto Aragón han producido asimismo muchos daños las heladas, que han destruido también las hortaliças.

La sequía no ha perdonado ni á la bellota, que empieza á escasear, faltando este recurso para la alimentación del ganado.

La falta de cosecha y la carencia de pastos, ha dejado en todas partes á los labradores y ganaderos poco menos que en la miseria.

La vendimia ha terminado en muchas regiones, estando para terminar en las restantes.

En Cádiz y Sevilla la cosecha es buena. Si bien la cantidad no es extraordinaria, en cambio la calidad es excelente, particularmente la uva llamada *palomino*. El mosto ha alcanzado una graduación de 14 á 15 grados, como término medio.

Las ventas realizadas han sido á 75 centimos la arroba de uva de viñas de arena, y una peseta y 1'13 la de viñas de afuera. De uva *Padro Jimenes* se han hecho compras á 2 y 2'25 pesetas la arroba.

En la Mancha la cosecha es muy escasa, pero de buena calidad; los precios de la uva han fluctuado entre seis y siete pesetas los 100 kilos de garrucha y de ocho á nueve pesetas la tinta. En Yépes el mosto ha alcanzado 15 grados.

En Castilla la cosecha ha sido mediana y de regular calidad. Se vende la uva á 1'25 y 1'50 pesetas arroba, precio muy superior al de años anteriores.

En Navarra la cosecha ha sido mediana en cantidad—90 ó 40 por 100 de la or-

dinaria—y de calidad buena. El precio de la uva ha fluctuado entre 4 1/2 y seis reales arroba.

En el mercado de harinas de Valladolid el alza sigue haciendo progresos, como consecuencia del aumento en el precio del trigo, que últimamente ha tenido el de un real por fanega, pagándose ésta hasta 47 reales. Continúa la tendencia al alza.

La cebada ha tenido una baja notable en los mercados de Andalucía, debido principalmente á las grandes existencias que hay almacenadas.

En el mercado de aceites nótese tendencia al alza á causa de las noticias que se tienen de la próxima cosecha de aceitunas, siendo muy solicitadas las clases superiores.

Los aceites buenos se cotizan á 46 reales arroba; las clases corrientes á 42, y las bajas de 38 á 40.

XXX.

LA REINA Y LA CAMPAÑA de Cuba.

Lamará mucho la atención un suelto que publica *El Imparcial*, al reseñar el Consejo de ministros que ayer se celebró bajo la presidencia de S. M.

Atribuye *El Imparcial* á personas autorizadas la noticia de que la Reina—concluido que fué el discurso—resolvió en el Sr. Cánovas—manifestó, de un modo muy explícito, su deseo de que se respondiera á los sacrificios extraordinarios y admirables del país y al heroísmo incomparable del soldado, con actividad, diligencia y esfuerzo proporcionados en la dirección de la guerra, y que el gobierno impulsara é interviniera en la realización del plan de campaña, que ha de dar seguridad de recoger y utilizar los frutos de esos sacrificios del país en breves plazos, como también que rigiera, corrigiera y castigara, sin contemplación alguna, los abusos y defectos que pueda haber en la administración de la guerra, y en todo lo que con ella tiene relación, así en la Península como en Cuba.

Estas indicaciones, que concuerdan evidentemente con los anhelos de la opinión sana, son, sin embargo, de una gravedad extraordinaria, en cuanto implican deficiencias que es preciso suplir, y así como un aviso al gobierno para que proceda con energía en los servicios que se citan.

Ha pasado, en efecto, en el último Consejo lo que *El Imparcial* refiere.

Importante sería conocer la opinión de la prensa oficiosa.

TEATRO DE LA COMEDIA

«Gente conocida», comedia en cuatro actos y en prosa, original de D. Jacinto Benavente.

Hay que tener en cuenta un punto muy importante antes de formular ningún juicio sobre la obra estrenada anoche en el teatro de la Comedia. El Sr. Benavente, con muy buen acuerdo, le aplica á *Gente conocida* el modesto título de «Escenas de la vida moderna», y desde este punto de vista, el triunfo del autor, ha sido anoche indiscutible.

Con una gran perspicacia y con un alto sentido crítico, va exponiendo, en efecto, el Sr. Benavente ante los ojos del espectador una serie de cuadros, en los cuales esboza, para fastigarlos con cruel y despiadada sátira, todos los vicios, todas las flaquezas y todas las immoralidades que existen ó pueden existir en las más elevadas clases de la sociedad madrileña.

Cierto es que todos esos cuadros pecan de exagerados y aun algunos de inverosímiles; pero á pesar de esto, no puede negarse que el Sr. Benavente conoce á fondo las costumbres de nuestra época, y que tiene un ojo muy certero para distinguir á larga distancia los puntos más vulnerables en el modo de ser moral de la sociedad presente.

No cumple, sin embargo, la obra dramática su misión artística por una simple exposición de escenas de costumbres, siquiera éstas, como sucede en *Gente conocida*, tengan tanto relieve y colorido y estén escritas en un diálogo facilísimo, salpicado de pensamientos oportunos y de frases chispeantes é ingeniosas. Lo principal en toda obra dramática es la acción, es la fábula; y esto es, precisamente, de lo que carece casi en absoluto la comedia estrenada anoche, toda vez que no hay entre unas y otras escenas la debida ilación y engranaje para que resulte un conjunto armónico y por consiguiente artístico.

Careciendo, pues, de acción, no conociendo á los personajes por lo que ellos hacen, sino por lo que dicen, y reducido todo el movimiento escénico, no á la lucha de encontrados intereses y sentimientos, sino á un continuo tiroteo de invectivas y de palabras reticentes que se propinan unos á otros los personajes, claro es que la obra, si bien deleita por el ingenio con que está escrita, no logra despertar el menor interés, ni lleva, por consiguiente, al corazón del espectador la más pequeña dosis de emoción dramática.

El mismo atrevimiento de algunas escenas y la misma crudeza de ciertas frases, fueron parte, sin embargo, para que el público, aunque protestando interiormente de la carencia de condicior, es dramáticas, oyera con más curiosidad que verdadero interés los cuatro actos de la obra.

Por el poco espacio de que disponemos hoy, á la vez que por nuestro propósito de dedicar trabajos más detenidos á los

estrenos teatrales de cierta importancia, suspendemos estos renglones, prometiendo hablar nuevamente de la comedia del Sr. Benavente en uno de los días próximos.

La interpretación fué muy esmerada, distinguiéndose por la elegancia, por la soltura y por el talento con que desempeñó su papel, la señora Aranzá, que por primera vez pisaba la escena en los teatros de Madrid. Fué con justicia muy aplaudida, mereciendo iguales honores Carmen Cobena y Nieves Suarez, las señoras Cancio y Alvarez y las señoras Thuillier, Vallés, Balaguer, Manso y Madrano.

El Sr. Benavente fué llamado á escena al final del tercero y cuarto acto, si bien en este último se mostró bastante reservada una gran parte del público.—A.

El Barco Fantasma

Con excelente acuerdo y gran contentamiento de los buenos aficionados, quiere inaugurar sus tareas la nueva empresa del teatro Real, dando á conocer al público de Madrid una ópera de Wagner, anunciada ya varias veces en años anteriores y nunca cantada hasta el presente: de *El Barco Fantasma* ha ejecutado, siempre con aplauso, la Sociedad de Conciertos, la ópera y el hermosísimo coro de hilanderas del acto segundo; trátase, por lo tanto, de una verdadera novedad, cuya importancia no puede desconocerse sabiendo que la ópera, á la cual quizá convendría mejor el título de *El holandés errante*, conforme se llama en alemán, marca el comienzo de aquella gran reforma del drama lírico, llevada á término por el insigne maestro en sus más geniales composiciones.

Son conocidas entre nosotros, *Rienzi*, ópera fundada en un episodio histórico; *Tannhäuser*, cuyo punto de partida es una leyenda trovadoresca; *Lohengrin*, basada en las poéticas tradiciones españolas del caballero del Cisne, hijo de aquel Perceval, fiel guardador de los misterios del Santo Grial; y *Los Maestros Cantores*, obra simbólica, donde se celebra, con la más inspirada música, el triunfo del arte nuevo; y este año, según los anuncios, vamos á saborear las bellezas de la *Valquiria*, la parte mejor conocida de la Tetralogía famosa de *El anillo del Nibelungo*, y, al propio tiempo, la celebra la obra que ha inaugurado la serie, terminada con el grandioso poema religioso de Perceval.

No contentó á Wagner, conforme el mismo asegura, su *Escrito Rienzi*, primera ópera que había compuesto y en la cual advierte, se ya rasgos de aquel genio soberano destinado para las mayores empresas artísticas, véase como los primeros elementos de la gran reforma y progreso del drama lírico; pues si de una parte el compositor, sin sustraerse á las influencias de los cánones establecidos, apenas llega á salirse de los moldes tradicionales, de otra aparece ya su personalidad artística, revolucionando, destruyendo convenciones y dando nuevos giros al arte, abriéndole mayores caminos, dilatando sus horizontes y enriqueciéndolo, con elementos, en mal hora desperdiciados y despreciados, los medios de expresión: no le satisfizo su obra desde el primer momento; el episodio histórico no le pareció adecuado para el drama lírico, y con tal idea, aquel gran músico, que fué también gran poeta y hombre eruditísimo, acudió al rico tesoro de las leyendas antiguas, de aquellas leyendas de las viejas literaturas, fundamento y origen de todo el arte literario en el Renacimiento, é inspirándose en ellas, tomó para sus obras los episodios más bellos y poéticos: la primera ópera de asunto legendario compuesta por Wagner fué *El Barco Fantasma*, por eso marca la transición de un sistema á otro, y en ello estriba gran parte de su importancia, sin hablar de los grandes méritos y bellezas de la música.

Es sencillísima la leyenda de *El holandés errante*, y así la presenta al compositor sin pormenores ni minuciosidades, en una acción dramática simple y no extensa de magníficas bellezas. Un marino holandés ha sido castigado á navegar continuamente en un barco negro, de siniestro aspecto, con rojas velas; ni se redime, ni está perdonado hasta tanto que la fidelidad de una mujer lo haga, y para conseguirlo le es permitido desembarcar una vez cada cinco años. Tócale arribar á una playa noruega, al propio tiempo que lo hacia otro barco, buscando refugio en la tempestad; salta á tierra el holandés, poco tiempo después hácelo el capitán noruego, se encuentran y hablan, sabiéndose entonces la terrible historia del barco fantasma. Pronto adviuna su errante dueño que el marino noruego es hombre codicioso que busca para su única hija marido rico, y excitando su codicia enséñale un cofre lleno de piedras preciosas, ofreciéndole todos los tesoros de su barco, si lograra el amor y la promesa de fidelidad de la muchacha, á quien no conoce.

Senta, la hija del capitán noruego, es una jóven hermosa, romántica y soñadora, que tiene un novio cazador, á quien ha jurado ser fiel; pero del cual no daba estar muy apasionada, en cuanto profesaba mística adoración á un cuadro que hay en su casa, representando á un hombre hermoso, de negra barba, pálida tez é intensa mirada, de cuyas desgracias está muy compadecida, según dice en una balada de soberana hermosura, pues no es otro sino el errante holandés, cuyas desgracias é infortunios correte de boca

en boca y todo el mundo conoce en aque-
llas playas de Noruega. Júzgue la emocio-
n de la muchacha cuando ve entrar á su
padre con el mismísimo héroe de la ley-
enda, con aquel á quien tantas veces
consegurara su amor y su vida. Arréglan-
se las cosas, concertan el matrimonio,
y el desgraciado holandés abre su cora-
zón á la esperanza de mayores venturas,
luego de obtenida la sagrada promesa de
fidelidad, que da Senta con toda su alma.

Aquel su antiguo novio, el valiente ca-
zador de los bosques, háblala reprochán-
dola su conducta, y al preguntarla qué
hizo de la fidelidad que le había jurado,
oye el holandés la frase y su desespera-
ción no tiene límites: precisa volver á
su negro barco de rojas velas, como si
estuviesen teñidas en sangre, tornar á
cruzar los mares arrojando la tempe-
dad que le acompaña siempre con la mal-
dición y el castigo; ni la atroz desespera-
ción de la novia es parte á contenerle, y
al barco huye y leva anclas, mientras
Senta, desprendiéndose de su padre, del
cazador y de su nodriza, corre á una peña
que avanza sobre el mar y á él se arroja
para demostrar su fidelidad al holandés
errante; entonces el barco se hunde y
desaparece, y allá sobre las olas apare-
cen los dos esposos, Senta y el holandés,
unidos en estrecho abrazo.

Tal es, reducido á sus términos esen-
ciales, el nada complicado argumento de
la ópera elegida para inaugurar la tem-
porada del teatro Real; no tiene detalles
episódicos, ni incidentes de ninguna espe-
cie; el compositor ha tomado la leyenda
y la puso en música, conservando es-
crupulosamente su carácter, quizá un
poco sombrío y el de los cuatro persona-
jes que en ella intervienen.

Consideran los críticos muy importante
el *Baño Fantasma*, dentro de la obra to-
tal de Wagner, porque inicia el verdade-
ro estilo del maestro, siendo el principio
de aquella evolución musical que en *Tris-
tan e Isolda* ha adquirido sus mayores ex-
presiones y en la *Tetralogía* su mayor
desarrollo; es, pues, una obra de transi-
ción, donde se marcan ya, de un modo
fijo y determinado, las tendencias del nue-
vo drama lírico, solo dibujadas en *Rienzi*;
así ha de darse en ella el comienzo de
aquellas grandiosas formas de otras pecu-
lidades del autor, la base de su estilo pecu-
liar, no parecido á otro alguno, y el pri-
mer destello de su genio soberano, quan-
do la fantasía creadora, rotos los lazos de
las tradiciones, voló libre por las más
puras y elevadas regiones del arte y de
la poesía, produciendo lo más grande y
completo de lo conocido hasta el presente
en la historia del drama lírico.—M.

Ensayo general.

Ayer se verificó el ensayo general de la
ópera de Wagner, *El Buque Fantasma*,
que ha de ser representada la noche de la
inauguración de la temporada en el régio
coliseo.

El Buque Fantasma fué ensayado con
gran propiedad y con todo lujo. Todas
las decoraciones son nuevas y hacen hon-
or á sus autores, los reputados pintores
escenográficos Sres. Bussato y Amalio.

No son estas las únicas reformas que
podrá apreciar el público cuando se abra
el teatro. Las que se han hecho en el es-
cenario son muy notables.

Los concurrentes al ensayo de *El Bu-
que Fantasma* felicitaron al empresario
Sr. Conde Salazar, por el desinterés que
ha demostrado al realizar tan costosas
reformas, y al director artístico Sr. Ser-
rano y al de escena Luis París, por el no-
table acierto con que contribuyen á la
más exacta interpretación de las obras.

Campana de Cuba

Telegrama oficial.

Ataque á un fuerte.—Enemigo rechaza-
do.—El batallón de Cuenca.—Preferencias
destruidas.—Operación brillante.
—La artillería en juego.—Las bajas.—
Felicitación. Un cabecilla muerto.—
Presentados con armas.—Anuncio de
nuevas presentaciones.

Habana 21.—Atacado fuerte Lugareño,
fué rechazado el enemigo.
Batallón Cuenca, dividido en tres co-
lumnas, batió gran extension terreno en
Rio Palma; sorprendió dos prefecturas y
cogió dos muertos, un prisionero y 63 ca-
ballos.

Columnas combinadas Puerto-Rico y
Guadalajara, con dos piezas, batieron en
Ojo de Agua partidas reunidas Aguirre,
Valencia, Aranguren y Montoro; cogidos
12 muertos. Llevan muchos heridos. Po-
siciones tomadas bayoneta. Artillería
hizo disparos á 200 metros. Nuestras ba-
jas: capitán Adolfo Bedoya, herido grave;
otro, Enrique Gonzalez, leve; dos mu-
ertos, 20 heridos tropa de Puerto-Rico y
cinco heridos tropa Guadalajara.

He felicitado estas dos columnas y la de
San Quintín, que tuvo combate con las
mismas partidas el día 18 en Blanquizal.

Columna San Quintín batió grupo en
Galope (Pinar), y cogió muertos, uno tita-
lado capitán.

Dos presentados en Matanzas. En fuer-
te Pañuela (Pinar), grupo de 10 con ar-
mas, anunciando que lo harán más. Uno
en Cortés.—Weyler.

Weyler á operaciones.

Se aseguraba anoche que el gobierno
había recibido telegramas del general
Weyler, anunciando su salida para Pin-
nar del Rio en la semana próxima, po-
niéndose inmediatamente al frente de los
40.000 soldados que hay en aquella pro-
vincia, para comenzar las operaciones
militares contra Maceo.

Recompensas.

Ayer ha firmado S. M. los reales decre-
tos concediendo la cruz de María Cris-
tina á los valientes tripulantes de navío se-
ñores Fernandez Pintado, Bauzá y Car-
ranza, comandantes, respectivamente, de
los cañoneros *Yates Pinson*, *Ardilla* y
Contramaestre.

Más refuerzos.

El gobierno se propone reforzar el ejér-
cito de Cuba con 30.000 hombres, que sal-
drán en el mes de Diciembre.
Hasta esa fecha permanecerán en filas

los reclutas, recibiendo la instruccion
militar.

Las asignaciones de Cuba

Hoy publica el *Diario Oficial del Minis-
terio de la Guerra* una real órden-circu-
lar modificando y simplificando las dis-
posiciones que regian para el pago de
asignaciones á las familias de los jefes,
oficiales, clases é individuos de tropa que
sirven en la isla de Cuba.

Segun en ella se dispone, los jefes de
los cuerpos de las diferentes armas é in-
stitutos pertenecientes á la guarnicion de
Madrid y sus cantones, que hasta aqui
han venido satisfaciendo las que les cor-
respondian, remitirán cuanto antes les
sea posible á la Inspeccion de la Caja ge-
neral de Ultramar una relacion triplicada
en que se exprese la clase y nombres de
todos aquellos que hayan señalado asigna-
cion, los nombres de las personas á
cuyo favor están hechas y cantidades que
perciben y el último mes que se ha satis-
fecho.

Lo propio harán los jefes de los cuerpos
y demás unidades de las guarniciones
y cantones de Barcelona, Cádiz, Coruña,
Málaga, Santander, Valencia y Palma de
Mallorca, con la sola diferencia de que la
indicada relacion ha de ser cuadruplicada,
á fin de que pueda remitirse un ejem-
plar al Banderín ó Depósito para Ultra-
mar que haya de encargarse del pago de
aquella.

Contiene además la citada real órden
otras varias disposiciones que se refieren
á organizacion.

Una patraña?

Los periódicos de Valencia publican
una carta de un soldado, natural de Bur-
riana, que refiere un suceso de la campañ-
a de Cuba, que aun cuando tiene mucho
de novelesco, lo reproducimos por los cu-
riosos detalles con que se adorna.

Dicho soldado salió con otros compa-
ñeros á provisionar agua y fueron sorpre-
ndidos por los insurrectos, quedando
prisioneros de éstos.

Al oír la órden del cabecilla mandán-
dolos fusilar, exclamó el soldado:
—«Are si que eres mortu, Burriana.»

Oída la exclamacion por el cabecilla
mandó suspender el fusilamiento, é in-
terrogando al soldado, resultó que éste
es hijo suyo.

Hace veintijun años que dicho cabecilla
desapareció del pueblo, dejando á su mu-
jer embarazada del hijo que ahora en-
jere en Cuba. Instóle el pa-
cetró luciendo á sus compañeros ingre-
dra para que con sus efectos; pero
sara en las filas de los insur-

Entonces el cabecilla los dejó en liber-
tad, y á su hijo le entregó 100 pesos oro
para que se los enviase á su madre, en-
cargado que ha cumplido el soldado en-
viando el dinero y la carta en que relata
suceso tan extraordinario.

CENTRO INSTRUCTIVO DEL OBRERO.

Inauguración del curso académico.

Bajo la presidencia del director general
de Instruccion pública, Sr. Conde y Lu-
que, se celebró anoche en el Centro In-
structivo del Obrero la solemne inaugura-
cion del curso académico.

Habló, en primer término, de un modo
elocuente, el Sr. Aguilera, haciendo una
breve reseña histórica de la Sociedad, y
expresando despues el agradecimiento de
toda ella para S. M. la Reina regente, por
haber costeado los primeros premios á
los alumnos.

Hizo despues relacion de los beneficios
que proporciona la «Caja de prevision de
accidentes del trabajo», que concede á
sus socios el derecho á la asistencia en
caso de enfermedad y al abono á sus fa-
milias de los gastos de entierro.

Hizo notar el buen resultado económico
que ha dado esta Caja, que limitando su
ingreso á la cuota semanal por cada socio
de 10 céntimos de peseta como minimum
y dos pesetas como maximum, ha llegado
á reunir un capital de 39.000 pesetas, y
repartido á los imponentes 17.340 pesetas
60 céntimos, por el interés de 6 por 100
que les ha correspondido.

Leyó despues el Sr. Fernandez Argente
la Memoria en que se relatar los trabajos
de la Sociedad en el último curso, y
terminada la lectura, se repartieron los
premios á los alumnos y usó de la pala-
bra el Sr. Moret.

Discurso del Sr. Moret.

Me asalta esta noche el temor—dijo el
Sr. Moret—de que el gran amistad que
me presta el señor presidente ha de re-
dundar en perjuicio nuestro, porque pa-
rece que en esta noche de fiestas se agota
el tema; pero cambia, ya que no el tema,
el público que asiste á ellas. Siempre
el mismo joven alumno, es siempre la
misma niña que entra en la vida; pero
también se reproduce el capullo en la
primavera y siempre son las flores dis-
tintas; de aquí que se adquiere el con-
venimiento de que mientras todo se re-
nueva, solo es uno el que pasa. Esta no-
che, sin embargo, ofrece esta solemnidad
una circunstancia especialísima, y es la
de que asiste á ella el director general
de Instruccion pública, y aunque estos
cargos son pasajeros, al Centro Instruc-
tivo le importa tener en los centros ofi-
ciales personas que conozcan todo el
desarrollo y toda la importancia de este
Centro.

Hasta hace poco se creia que no habia
para la juventud más que tres carreras:
la de sacerdote, la de militar y la de abo-
gado.

Pero merced á la instruccion, el obre-
ro se va abriendo camino y va llegando
á donde solo llegaban antes las clases
medias.

Yo sé que cuanto se diga en reuniones
de este género es inútil, si no se fija en
la memoria de los concurrentes.

No voy á referirme á los niños premia-
dos, que son esta noche el orgullo de sus
padres, que se sienten renacer en ellos.
Me refiero al profesorado; porque donde
quiera que hay una cátedra hay una idea
base, cuya multiplicacion constituye la
enseñanza. Pues las enseñanzas todas
han de tener una unidad.

La caligrafia no existiría sin el trazo,
ni la pintura sin el claro obscuro, ni las
matemáticas sin las nueve cifras.

La unidad completa de la enseñanza no
es más que una, la moral; porque todas
las enseñanzas se refieren á hacer un
hombre, á enseñarle á sentir, á luchar
por la vida; y esta es la mision del pro-
fesor: enseñar al alumno la relacion en-
tre el ser exterior y el ser interior.

Cuando la enseñanza es moral, cuando
el niño sepa que todo lo aprendido es para
algo, entonces aprenderá también á ha-
cerse hombre, y será un ser culto y se ha-
brá cumplido la mision de los profesores.

En cambio, la base fundamental de la
educacion de la mujer, es educarla para
ella misma, educarla para que, despues
de la religion, sea la salvaguardia del
hogar y de la familia.

Refirió luego el orador una anecdota
del duque de Wellington, que viendo
cómo jugaban los niños, en el mismo co-
legio en que se habia educado el duque,
recogió sus pensamientos y dijo:

—«Aquí se ganó la batalla de Waterlón.
Esta era una gran apoteosis de la en-
señanza; porque el duque de Wellington,
al recordar donde se habia formado su
patriotismo, tuvo razon al decir que allí
se habia ganado la batalla de Waterlón.
(Aplausos.)

Y si me place el poeta, que sentado al
pie del arroyuelo crea imágenes, también
es digno de admiracion el ingeniero que
estudia la manera de conservar el nivel
del arroyuelo para convertirlo en fuerza
productora del telar ó de la luz eléctrica.
(Aplausos.)

Preparamos, pues, la enseñanza de los
alumnos en estos momentos difíciles para
la patria; y vosotras, mujeres, las que
perpetuareis en el hogar con el recuerdo
de esta fiesta, no olvidéis que hay aquí
una sociedad que procura hacer al obre-
ro digno de vosotras y de cumplir sin ti-
bizas sus grandes deberes de ciudadana.
(Grandes aplausos.)

El director general de Instruccion pú-
blica cerró la sesion con un notable dis-
curso, haciendo un resumen de los pro-
nunciados por los Sres. Moret, Aguilera
y Fernandez Argente, y ofreciendo á la
Sociedad, en nombre del ministro de Fome-
nto (á quien atenciones ineludibles ha-
bian privado de asistir al acto), su pro-
teccion decidida al Centro Instructivo del
Obrero, siempre que la cantidad consi-
gnada en presupuestos para subvencionar
á estas Sociedades particulares lo per-
mitiera.

Terminó manifestando su viva satis-
faccion por haber presidido tan solemne
acto, y rogó á la junta directiva le ins-
cribiera en la lista de socios para ayudar
y trabajar con todas sus fuerzas por el
engrandecimiento y mejora de tan popu-
lar Centro.

Terminada la sesion, visitaron los con-
currentes el museo de la Sociedad, que se
ha aumentado con obras de los inspi-
rados pintores Lhardy, Berruete, Pulido,
Monleón, Alaminos, Oliva, Pereda, Liz-
cano, Querol y una notabilísima cole-
cion de apuntes de Balaca, regalada por
el ministerio de Fomento.

FILIPINAS

(PARTE OFICIAL)

Los batallones expedicionarios.—Saludo y adhesion.

Los tenientes coroneles jefes de los ba-
tallones de cazadores expedicionarios á
Filipinas, números 5 y 6, que van en el
Covadonga, han dirigido al señor ministro
de la Guerra el siguiente telegrama:

Port-Said 21 (5'45 t.).—Jefes batallones
expedicionarios Filipinas, números 5 y 6,
uniendo su deseo al de la fuerza, ante im-
posibilidad de hacerlo desde Barcelona,
por rapidez embarque, suplican á V. E.
ponga á los pies de S. M. más respetuoso
saludo, reiterando leal, perpétua é in-
condicional adhesion su Trono, haciéndole
extensivo gobierno de S. M. y á V. E.,
como jefe principal del ejército, congratu-
lándonos poner en su conocimiento ex-
celente espíritu militar de la fuerza y la
completa salud de que goza, gracias al
buen trato y desvelo del capitán, oficia-
les, tripulantes buque.—Camarero.—Mon-
toria.

Más refuerzos.

El cupo de tres mil hombres del actual
reemplazo, correspondiente á Filipinas,
se embarcará en los próximos correos.
Se formarán doce compañías para adi-
cionar dos á cada uno de los seis batallones
expedicionarios que han ido á dicho
Archipiélago.

Los tres mil hombres no irán en un sólo
correo, sino en dos, y aunque no es segu-
ro que pueda ocurrir que una parte de las
fuerzas se embarcaren en el correo del 7 de
Noviembre.

Recompensas.

En breve firmará S. M. la Reina Regen-
te los decretos concediendo cruz de Ma-
ría Cristina á favor de los tenientes de
navío Sres. Peral y Sanz, comandantes
de los cañoneros *Leite* y *Bulusan*, por su
heroico comportamiento en la accion de
Basagbu.

Nombramientos.

Barcelona 21.—El general Polavieja ha
conferenciado hoy por teléfono con los
generales Zappino y Garcia Navarro,
para consultarles si desearian marchar
con él á Filipinas.

El general Zappino contestó afirmativa-
mente, y el general Garcia Navarro ma-
nifestó al Sr. Polavieja, que aun cuando
se hallaba todavia delicado de salud á
consecuencia de la enfermedad que con-
trajo en Cuba, estaba dispuesto, como
soldado, á ir donde la patria lo reclama-
ra, si bien entendia que su puesto de hon-
or estaba en el ejército de operaciones
en la isla de Cuba.—S.

Además del general Zappino, marcha-
rá á Filipinas con el general Polavieja,

el general Galbis, y se dice también que
irá el general Canella.

Los otros generales que habrán de ser
destinados al ejército de Filipinas, no
han sido designados todavia.

Los laborantes cubanos.

Londres 21.—La noticia rectificada
ayer por una nota oficiosa de Washing-
ton era la que procedía del *Times Demó-
crata*, de Nueva Orleans, el cual, hablan-
do de la cuestion del *Vigilantia*, dijo que
Mr. Lee, cónsul de los Unidos-Unidos en
la Habana, manifestó que si dicho buque
era cañoneado, dentro de breves días se
presentaría una escuadra de los Estados-
Unidos delante de la Habana y bombar-
dearía la plaza.

El indicado periódico añadía que el ge-
neral Weyler convocó junta de autorida-
des para tratar de este asunto, y que
mientras deliberaba el *Vigilantia* logró
evadirse del puerto.

Esta patria; propalada en los Esta-
dos-Unidos por los filibusteros y trans-
mitida á varios periódicos europeos, mo-
tivó el despacho comunicado ayer por
esta Agencia desde Washington.—Fabra.

El Sr. Bona ha traído fotografías del
barco, tomadas desde diferentes puntos
de vista, y ha manifestado que el nuevo
buque es una obra maestra de construc-
cion, que honra á la Maestranza de San
Fernando, y que puede presentarse como
modelo, por la elegancia de las líneas, la
fortaleza del casco y la cohesion de to-
das las partes de la nave, bien demostra-
da durante el tiempo en que aquel ha
permanecido mitad en la grada y mitad
al aire.

También dijo el Sr. Bona al general
Beránguer que, contra todo cuanto han
dicho algunos correspondientes, no ha su-
frido el buque la más leve abolladura ni
tiene agujero alguno, habiéndose com-
probado, lejos de esto, que todos los com-
partimientos son perfectamente estan-
cos.

EL PRINCESA DE ASTURIAS

Ayer tarde visitó al ministro de Mari-
na el inspector general de ingenieros de
la armada, Sr. Bona, que fué al arsenal
de la Carraca para examinar los traba-
jos preparatorios del lanzamiento del
acorazado *Princesa de Asturias*.

El Sr. Bona ha traído fotografías del
barco, tomadas desde diferentes puntos
de vista, y ha manifestado que el nuevo
buque es una obra maestra de construc-
cion, que honra á la Maestranza de San
Fernando, y que puede presentarse como
modelo, por la elegancia de las líneas, la
fortaleza del casco y la cohesion de to-
das las partes de la nave, bien demostra-
da durante el tiempo en que aquel ha
permanecido mitad en la grada y mitad
al aire.

También dijo el Sr. Bona al general
Beránguer que, contra todo cuanto han
dicho algunos correspondientes, no ha su-
frido el buque la más leve abolladura ni
tiene agujero alguno, habiéndose com-
probado, lejos de esto, que todos los com-
partimientos son perfectamente estan-
cos.

El programa del concierto tuvo notable
interpretacion, siendo todos los números
muy aplaudidos y repetidos algunos de
ellos, entre los que recordamos el *scherzo*,
del joven y distinguido maestro Sr. Ser-
rano, y el andante del cuarteto, ópera 41,
de Mozart.

Fueron también objeto de muchos
aplausos el tenor D. Lamberto Alonso,
que tiene bonita voz y canta con buena
escuela; el celebrado pianista Sr. Fomet,
discípulo de Trago, y el Sr. Calvo, primer
viciorcello del teatro Real y de la Socie-
dad de Conciertos, que ejecutó admirable-
mente el solo de *Eterno genitor*.

El salon en que se celebró la velada es-
taba adornado con estandartes, en que
lucian las armas de «La Señera», plantas
y flores, recibiendo muchas felicitaciones,
por lo artístico del decorado, el pintor
Sr. Saborit, que dirigió las obras.

A tan agradable fiesta asistieron bellas
y elegantes damas.

FIESTA EN LA SEÑERA

Con una brillante velada musical inau-
guró anoche la Sociedad valenciana «La
Señera», en sus elegantes salones del pa-
lacio de La Equitativa, las fiestas de in-
vierno.

El programa del concierto tuvo notable
interpretacion, siendo todos los números
muy aplaudidos y repetidos algunos de
ellos, entre los que recordamos el *scherzo*,
del joven y distinguido maestro Sr. Ser-
rano, y el andante del cuarteto, ópera 41,
de Mozart.

Fueron también objeto de muchos
aplausos el tenor D. Lamberto Alonso,
que tiene bonita voz y canta con buena
escuela; el celebrado pianista Sr. Fomet,
discípulo de Trago, y el Sr. Calvo, primer
viciorcello del teatro Real y de la Socie-
dad de Conciertos, que ejecutó admirable-
mente el solo de *Eterno genitor*.

El salon en que se celebró la velada es-
taba adornado con estandartes, en que
lucian las armas de «La Señera», plantas
y flores, recibiendo muchas felicitaciones,
por lo artístico del decorado, el pintor
Sr. Saborit, que dirigió las obras.

A tan agradable fiesta asistieron bellas
y elegantes damas.

Por telegrafo.

EXTERIOR.

Vapores correos.

San Vicente 21.—Ayer salió de este
puerto para Puerto Rico el vapor correo
Satrústegui, de la Compañía Trasatlántica.

Habana 21.—Ha salido de este puerto
para la Coruña el vapor correo de la
Compañía Trasatlántica, *San Agustín*.

El Congreso de Reims.

Reims 21.—El Congreso nacional re-
unido en esta poblacion ha adoptado un
acuerdo preconizando las obras eucarís-
ticas y reparadoras para luchar contra
las que realiza la francmasoneria.

Visita á España.

Brest 21.—El crucero ruso *Vestrick* ha
zarpado de este puerto con rumbo á
Cádiz.

En honor de Nelson.

Londres 21.—Numeroso público ha vi-
sitado en las primeras horas de la mañana
de hoy la columna de Nelson, con motivo
del aniversario del combate naval de
Trafalgar.

La columna se halla ricamente enga-
lanada y luciendo gran número de coro-
nas enviadas al efecto.

Londres 21.—La celebracion del aniversa-
rio de Trafalgar se ha verificado con
sario entusiasmo, habiendo quedado re-
gran tranquilo el desfile de gran número
decurida la fiesta en la estatua.
de curiosos por delante de ella, ningún
género.—Fabra.

Boda de príncipes.

Bari 21.—El príncipe de Nápoles y su
prometida la princesa Elena de Montene-
gro llegaron á esta poblacion á bordo del
vapor *Saboya*. El vecindario festejó y
aclamó á los novios, que se dirigieron
acto continuo á la iglesia de San Nicolás,
donde se celebró solemnemente la con-
version al catolicismo de la princesa.
Mañana se verificará la solemne entrada
de los prometidos en Roma.

Conferencia importante.

Viena 21.—Se atribuye grande impor-
tancia á la conferencia que celebró con
el Sultan de Turquía el embajador de Ru-
sia. Se asegura que las relaciones entre
los gobiernos de Constantinopla y San
Petersburgo son cada día más íntimas y

que en cambio la triple alianza pierde in-
fluencia en la Sublime Puerta.

INTERIOR.

Incendio en una fábrica.

Algeciras 21.—Esta mañana se inició
un violento incendio en la fábrica de cor-
cho que los Sres. Peláez poseen en Puen-
te Mayorga.

El fuego se propagó á la Casa-Aduana
y á la ayuntamiento de Marina.
Los tres edificios quedaron destruidos.
Las pérdidas materiales son de mucha
importancia.

No han ocurrido desgracias personales.
Desgracias en una mina.

Córdoba 21.—En la mina Pincon, situa-
da en el término de Hornachuelos, ha
ocurrido un sensible accidente.

Al colocar el capataz Juan Fortaleza la
correa de transmision en la máquina de
lavado del mineral, se acercó por curiosi-
dad un muchacho de diez años, llamado
José Diaz, el cual fué cogido y arrollado
por la correa.

Otro operario, llamado Juan Perales
Ramos, que intentó salvar al muchacho,
fué arrollado por la misma máquina en-
tre la correa y el eje, resultando muerto.
El muchacho sufrió la fractura del mus-
culo derecho y grave magullamiento en la
region abdominal.

Un petardo en Baleares.

Palma 21.—En el pueblo de Luchma-
yor ha estallado un petardo de dinami-
ta.

Felizmente no ha causado más que des-
perfectos materiales.
Con frecuencia se repiten hechos que
tienen alarmada la poblacion.

Se ignora quiénes sean los autores del
petardo y los móviles á que han obede-
cido.

La emigracion.

Algeciras 21.—Diarriamente llegan de
paso para Gibraltar, en donde se embar-
carán para América, familias enteras de
emigrantes.

Muchos niños recorren las calles de Al-
geciras implorando la caridad pública.
Muchas familias, faltas de recursos
para proporcionar albergues, acampan
al raso en los muelles.

Los muelles de Gibraltar están llenos
de hombres, mujeres y niños que aguar-
dan el barco que ha de conducirlos á Amé-
rica.

La reina de Portugal.

San Sebastian 21.—A las cuatro y me-
dia ha pasado por esta estacion en tren
especial la reina de Portugal.

CRÓNICA PARISIENSE

Ecos de las fiestas del Czar.—Enormes ingresos en París.—Los teatros y los coches de punto.—Sombrosos grandes ó chicos?—El rey de Grecia.—Viajeros ilustres.

París 18 Octubre.

Mi querido director:

El telégrafo ha detallado con tal minuciosidad todo cuanto ha podido relacionarse con la visita del Czar á esta capital, que la tarea del corresponsal se ha limitado á recoger datos ó impresiones que habia de trasladar al papel cuando ya los últimos ecos de los aplausos y vitores tributados á los imperiales huéspedes se hubieran extinguido.

Si bajo el punto de vista político esta visita ha tenido indudable importancia, no ha sido menos ventajosa para la ciudad de París, que ha visto entrar por sus puertas la enorme suma de 150 millones de francos, cifra calculada por el número de ferasteros que han acudido á la capital durante las fiestas ofrecidas al Czar. Las tiendas, los teatros, los hoteles, los restaurantes y los alquiladores de coches, han realizado pingües ganancias. Espectáculo ha habido, y no de los de primer orden, como el Chatelet, que ha ganado en una sola noche 14.000 francos, y hasta el Museo Grévin, en el cual se exhiben algunas escenas de la coronación de Nicolás II, vendió en un solo día 33.000 entradas.

Los cocheros de punto, siguiendo la costumbre que toman siempre en las grandes ocasiones, mostráronse tiranos hasta el exceso. No contentos con triplicar el precio de la carrera y de la hora, alquilaban su coche por asientos, encajando á mayor número de ciudadanos del que buenamente cabía, y haciéndoles pagar, á veces, hasta 20 francos por sitio, sólo por el momento colocados cerca del paraje por donde debía pasar el Czar. Nada menos que cuarenta cocheros fueron contratados por la Embajada rusa, y estuvieron empleados en condimentar todas las comidas del Czar y de su séquito, durante su estancia aquí.

Una vez terminada esta fiebre de entusiasmos y de especulaciones, París recobra su aspecto ordinario, y los fabricantes solo se preocupan de bautizar con nombres rusos—como ya lo han hecho multitud de ciudadanos franceses con sus hijos—á todos los objetos que la moda presentará el invierno como gran novedad. Entre las modistas, sobre todo, las vacilaciones y consultas son interminables. En las carreras de caballos de este otoño, fiesta que por el mal tiempo no ha

tenido toda la brillantez debida, hicieron su aparición ámplios sombreros redondos que, cargados de plumas y cintas, recordaban los que un día lucieron las infortunadas María Antonieta y princesa de Lamballe.

La moda, por lo tanto, parecia inclinarse este invierno á los sombreros grandes; pero hé aquí que hace su entrada en París, radiante de juventud y de hermosura y saludando con esa sonrisa que en su cuna le valió el sobrenombre de Sunny, la Emperatriz de todas las Rusias, y si los hombres solo tienen ojos para admirar á la augusta pareja, las mujeres, con esa viveza y esa curiosidad innata en ellas, pronto observan que S. M. I. solo usa sombreros pequeños y que en ellos, como sucedió en el que llevaba el día de su desembarco en Cherburgo, véase admirablemente combinadas con flores—expresivo toque de delicada galantería—los colores de la bandera francesa.

No es posible, después de haber visto á la Czarina menospreciar los sombreros grandes, que éstos gocen de favor durante el próximo invierno. Preciso será decidirse por los pequeños, como preciso será á todo hombre elegante adoptar el sombrero de novísima creación, el Inoubliable, fabricado en honor del toast del Emperador de Rusia. Por otra parte, en los salones aristocráticos, hay el propósito de restablecer la añeja costumbre de besar la mano á las damas, moda que hoy prevalece en contadísimos países, pero á la que la visita del Czar, en cuya corte es tradicional, da caracteres de actualidad é importancia.

A haber durado las fiestas ofrecidas al Czar algunos días más, medio París habria ido á parar á un manicomio.

De esta idea ha debido participar también el rey de Grecia, quien teniendo, sin duda, que su parentesco con Nicolás II le obligase á tomar parte activa en esa serie de manifestaciones y de festejos incesantes, ha esperado á que los imperiales huéspedes abandonasen la capital para hacer él su entrada en ésta pacíficamente, sin aparato alguno y como un simple particular.

Jorge I se ha hospedado, como de costumbre, en el hotel Bristol; ha paseado á pié y en coche por los boulevares; ha asistido, en el teatro de la Renaissance, á La Dama de las Camelias; en fin, ha aplaudido la escabrosa pieza Lysistrata, en la cual Mme. Rejane luce los primeros de su talento y de su escultural belleza.

También se hallan en esta capital la infanta doña Paz y su esposo, que se alojan en el palacio de Castilla, y los duques de Monteleón.

De Vd. afectísimo amigo,—**

Aclaracion de una noticia.

Un periódico de la noche atribuye gran trascendencia y gravedad á una noticia de que indudablemente ha sido mal informado.

El consejo de guerra permanente en Manila no ha reclamado á ningún marino acusado de delito alguno; lo que hay, sin duda, es que habiendo sido llamado por el comandante general del apostadero de la Habana el capitán de fragata D. Pedro Sanchez Tocá, este señor saldrá en uno de los próximos correos para la isla de Cuba, para responder á los cargos que contra él pudieran resultar con motivo de la pérdida del crucero Cristóbal Colon, por haberse elevado á plenaria la sumaria que se formó con aquel motivo.

Comité liberal de la Inclusa.

Para el domingo próximo á las ocho y media de la noche se ha convocado al comité liberal del distrito de la Inclusa por la Junta provisional, con objeto de proceder á su reorganización.

La reunion se verificará en la escuela de Veterinaria, Embajadores, 70.

A la reorganización del comité de este distrito seguirá el de los restantes de Madrid.

Conferencias y visitas.

La visita de hoy del general Polavieja á la Reina ha sido más larga que de ordinario.

Al Sr. Cánovas han visitado el embajador de Alemania, D. Martin Estévan y D. José Canalejas y Casas.

El Sr. Pidal—que mañana saldrá para Francia—ha visitado hoy á varios ministros.

El general Polavieja ha visitado hoy al general Martinez Campos.

ATENE0 DE MADRID

Escuela de estudios superiores. Numerosísima concurrencia, en la que figuraban los hombres más ilustres de Madrid en las ciencias y en las letras, ha asistido esta tarde á la inauguración oficial de la Escuela de estudios superiores en el Ateneo.

Ocupó la presidencia el Sr. Moret, á cuyo lado tomaron asiento los Sres. Conde y Luque, Nuñez de Arce, Cuesta y Reventós, secretarías los dos últimos del Ateneo.

Leida por el Sr. Cuesta una discreta Memoria relativa á los trabajos preparatorios para la organización de las nuevas cátedras de estudios superiores, hizo uso de la palabra el Sr. Moret. Comenzó su elocuente discurso manifestando que él era el único responsable en las censuras que pueda merecer de algunos sócios el establecimiento de aquellos estudios. Expuso después las razones que habia tenido para proponer al Ateneo las enseñanzas superiores y el estudio de la ciencia por la ciencia, fundándose principalmente en que las cátedras oficiales, por la necesidad que tienen los cátedráticos de ajustar sus explicaciones á los programas de los alumnos, no tenían ocasión de desarrollar aquellos conocimientos que, por ser de índole superior, requerían cátedras especiales.

Expuso también que las revistas científicas, además de ser deficientes, solo estaban al alcance de muy contado número de personas, y no podían satisfacer, por tanto, las exigencias de la juventud en lo que respecta al progreso de todas las ciencias; obediendo á esta necesidad los cursos libres de la Sorbona y de Florencia.

En sentir del orador, las nuevas cátedras del Ateneo están llamadas á suplir ciertos vacíos y deficiencias que se notan en nuestra cultura nacional, siendo uno de ellos el relativo á la educación de la juventud para dedicarse á la vida pública, ya quisieran influir en la opinion de sus conciudadanos desde la tribuna, desde el periódico ó desde el Parlamento.

Hizo constar, con tal motivo, que por las deficiencias de la enseñanza oficial, son muy pocos los hombres políticos que han salido de la Universidad con un conocimiento exacto de la historia contemporánea, del derecho político comparado y de las Constituciones propias y extranjeras.

Hizo un llamamiento á los directores de los periódicos para que ayuden al Ateneo en la empresa de contribuir al desarrollo de la cultura nacional, indicándole á sus lectores el camino del buen sentido y apartándolos de toda clase de apasionamientos.

Expresó el Sr. Moret su gratitud á los Sres. Cánovas y Conde y Luque por la cooperación que habian prestado al Ateneo en este asunto, y terminó su elocuente discurso anunciando que en todas las conferencias respaldaría la mayor imparcialidad y tolerancia.

Excusado es decir que el Sr. Moret fué varias veces interrumpido por los aplausos de los concurrentes, aplausos que se repitieron con gran entusiasmo al final de su discurso.

A las seis y media terminó la sesion.

Balance del Día.

Si en todas las provincias necesitadas de agua la lluvia es tan densa como la que hoy ha principiado á caer sobre Madrid, pocas noticias más lisonjeras podríamos registrar en nuestras columnas.

Todos los indicios de la atmósfera son favorables á la continuación de la lluvia; y esto ha de favorecer á la salud de las personas y á la riqueza general del país.

Las noticias de la Habana, cada día más precisas, de que en breve saldrá á operaciones el general Weyler, poniendo en persecucion de Maero 30 ó 40.000 hombres, hacen presumir, con fundamento, que en un

período breve el famoso cabecilla mulato tendrá que abandonar, como pueda, el territorio de Pinar del Río; y si resiste, podrá correr hasta los riesgos personales de una persecucion activa.

De todos modos, tiénese por muy probable, que antes de dos meses estarán pacificadas Pinar del Río, Habana y Matanzas.

Conviene que sea así, para que el país vea el fruto de sus esfuerzos, y mientras tanto convendría que los gastos se aligeraran lo posible, mediante una buena administración, porque si para dotar de material al ejército, si para la construcción de tróchas y fuertes, servicios sanitarios, transportes y barcos de guerra adquiridos en el extranjero, el presupuesto viene importando nueve ó diez millones de pesos mensuales, ahora que aquellas atenciones de carácter permanente están satisfechas, parece natural que el gasto disminuya de un modo considerable.

A personas muy competentes en la materia, hemos oído que ahora ya no debía costar la guerra en Cuba arriba de cinco millones de pesos al mes.

Este asunto de los gastos y de la eficacia de la campaña en Cuba, lo trata El Imparcial al final de la resena del Consejo de ministros en unos términos y con unas indicaciones, que han llamado muchísimo la atención.

También se ha seguido hablando bastante en los círculos políticos del nombramiento del general Polavieja por suponerse que no iba este nombre en la lista confeccionada en los primeros momentos.

Sobre esto se habla mucho; quizá se fantasea más; pero no todo se puede reproducir.

Para ultimar detalles, han vuelto esta tarde á conferenciar con el ministro de Hacienda, el gobernador del Banco y una comision del mismo establecimiento de crédito.

Hemos oído el rumor de encontrarse algo enfermo en Cuba, el general Bernal.

El mercado bursátil ha presentado hoy mejor carácter que los últimos días.

El señor ministro de la Guerra ha estado en Palacio á las seis, para llevar á la Reina la combinacion de cargos de Filipinas.

La conferencia ha sido bastante larga.

A las siete y media el ministro no habia vuelto á su secretaria.

Además de las personas ya citadas para mandos en Filipinas, háblase del general Lachambre.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 22 DE OCTUBRE 1896 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

Table with columns: Dia 21, Dia 22, Diferencia. Rows include 4 0/0 perpét. int. c., Id., id., série E., Id. fin mes., 4 0/0 perp. ext. c., Id. fin mes., 4 0/0 amortizable, Billetes Cuba 1886, Billetes Cuba 1890, Banco de España, Banco Hipotecario, Id., oblig. 5 0/0, Id., cédulas 5 0/0, Id., cédulas 4 0/0, Comp. arrendataria de tabacos.

Cambios sobre el extranjero. PARIS A la vista, 00/00 por 100 beneficio papel A 8 dias vista, 00/00 por 100 id.

LONDRES A la vista, lib. esterlina, 00/00 ptas. A 8 dias vista, idem, 00/00. A 60 dias vista, idem, 00/00. A 90 dias fecha, idem, 00/00.

ASPECTO DE LA BOLSA. Muy distinto al que ofrecia el mercado en la contratacion de los dos últimos dias.

A la oferta continuada y á las rápidas oscilaciones del cambio marcando importante baja, ha sucedido con gran animacion una constante demanda en las operaciones de esta tarde, realizándose un extraordinario número de contratos con cambios sucesivamente mejores.

Mas de medio por ciento ha subido con relacion á ayer la Deuda interior; próximamente un entero el 4 por 100 exterior, y en parecida proporcion han mejorado los demás efectos públicos.

La Bolsa de Madrid ha respondido á su actitud de siempre, oponiendo resistencia

á cuanto tienda á deprimir nuestro crédito público.

No se han cotizado francos ni libras; pero desde luego es de suponer una baja equivalente en el beneficio, por más que la reposicion de la Deuda exterior en el extranjero no guarde relacion con la actitud favorable de nuestros mercados nacionales.

El curso de la contratacion viene á ser el siguiente:

El 4 por 100 interior al contado, que quedó ayer á 61.40, ha comenzado á 61.75, y cierra á 61.95.

Así también cierra á fin de mes de cambios diversos de 61.70 á 62.05.

A fin del próximo de 61.70 á 62.05, quedando en lo no publicado á 61.95.

El 4 por 100 exterior al contado quedó ayer á 72.20, y hoy se ha cotizado de 72.30 á 73.30, terminando á 73.20.

A fin del corriente, de 72.80 á 73.25, siendo el último cambio 73.15.

A fin de Noviembre de 72.90 á 73.20.

La Deuda amortizable con la mejora de 85 céntimos, pues se ha cotizado en partida á 74.10.

Los billetes de Cuba de 1886 con la ventaja de medio por 100; está es, de 84.50 á 84.70.

Los de 1890 á 72.40 y 50.

Las obligaciones del Ayuntamiento de Madrid de 250 pesetas á 60 por 100.

Las cédulas del 5 por 100 del Banco Hipotecario á 103.75 y 104 por 100.

Las acciones del Banco de España á 385 y 383 por 100.

Las de tabacos á 208.75 y 230 por 100.

Las de la Compañía de Electricidad de Chamberí á 104 por 100.

Después de la Bolsa. A las cinco, —4 por 100 interior fué de mes, 62.25; fin del próximo, 62.20.

Continúa mejorado el cambio después de la Bolsa oficial.

Bolsa de Barcelona. Barcelona 22 (3.16 tarde).

Interior, 4 por 100, 62.05.—Exterior, 4 por 100, 73.05.—Amortizable, 4 por 100, 00.00.—Cubas, 1886, 84.25.—Cubas, 1890, 70.50.—Nortes, 26.65.—Colonial, 00.00.—Francia, 00.00.—Orense, 12.15.—Arauc.

(DE LA «AGENCIA FABRA».)

Paris 22.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 58.37.

Reaccion favorable á los fondos españoles.

La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 8° sobre 0. A las doce de la tarde, 15° sobre 0. A las cuatro, 13° sobre 0.

La máxima fué de 16° sobre 0. La mínima de 5° sobre 0. El barómetro marca 704.—Lluvia.

CHARADA.

Es una letra segunda y otra letra la primera, y una fruta que me agrada es la primera tercera.

Siempre que bebe una prima la toda se ha de manchar, cosa que le hace á su esposa incomodarse y rabiar.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solucion mañana).

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR: TER CE RO LA

ALMACEN DE ALFOMBRAS RUIZ DE VELASCO

20—MAYOR—20 Gran surtido de Alfombras y Tapices PRECIO FIJO

DE POLO Á POLO

Fiestas de aficionados á la cerveza. En Berlin los aficionados á la cerveza acaban de organizar en honor de su patron Gambrinus una manifestacion original, un peregrinaje á los manantiales de Baviera y de Bohemia.

El piadoso viaje de los bebedores durará ocho dias, durante los cuales los peregrinos visitarán todos los grandes centros de Alemania y de Austria, desde Munich hasta Pilsen, pasando por Leipzig, Nuremberg, Culmbach, Bamberg, Dresde y Praga.

Como es natural, en Munich, gran metrópoli de la cerveza negra, es donde el cortejo hará más largas sus devociones. Los peregrinos se entregan tan fácilmente á excesos de celo, que los organizadores del viaje no están exentos de inquietud; tanto es así, que encarecen vivamente á los bebedores berlineses que por la correccion de su conducta mantengan el buen nombre de la capital del imperio.

Hábil y paciente calligrafo Charles S. Monnier de Detroit, en Nueva-York, ha dado principio á un delicado y pacientísimo trabajo calligráfico, que si bien no es de resultados prácticos, supera á cuantos se han hecho en la materia.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA «AGENCIA FABRA».) La batalla de Trafalgar.

Londres 22.—The Times hablando de la manifestacion de ayer en Londres con motivo del aniversario de la batalla de Trafalgar, dice que no puede menos de felicitarse de que tanto Francia como España se hayan persuadido de que la celebracion de dicho acontecimiento no tiene en ningún modo por objeto herir ni lastimar susceptibilidades.

The Globe declara que la demostracion de ayer no se dirige de ningún modo contra dos naciones amigas de Inglaterra, como lo son Francia y España.—Fabra.

La Exposición de París.

Paris 22.—El ministro de Hacienda, señor Coehery, ha declarado ante la comision de presupuestos de la Cámara, que los gastos necesarios para la celebracion de la próxima Exposición universal se hallan asegurados mediante dos anualidades de la subvencion dotada por el Consejo municipal de París, las cuales se aplicarán al presupuesto de Comercio, y bastarán verosíblemente para los gastos que hayan de hacerse en 1897.

En caso contrario se recurrirá á los anticipos previstos y consentidos por el Banco de Francia.

Italia en Abisinia.

Paris 22.—La situacion de los italianos en la Eritrea inspira nuevos temores, citándose en comprobacion de esto un despacho cifrado del general Baldisera al gobierno, en el cual se hace constar que el Ras Mangascha ha reconcentrado numerosas fuerzas junto á la frontera del territorio italiano, reconcentracion hecha con el pretexto de reprimir la rebelion de algunas tribus y por necesidades higiénicas.—Fabra.

Barco filibustero apresado.

Londres 22.—Vía cable Bilbao.—Un despacho de Jacksonville que acaba de recibir esta Agencia, da cuenta de que el buque de guerra americano Raleigh ha capturado el barco filibustero Dauntless, del cual tanto se ha hablado con motivo de la última expedicion filibustera á las costas de Cuba.—Fabra.

El Banco de Inglaterra.

Londres 22.—El Banco de Inglaterra ha elevado el tipo de su descuento del 3 al 4 por 100.

Los españoles de Buenos-Aires.

Buenos-Aires 22.—La colonia española de esta capital cuenta ya con dos millones de francos en la suscripcion abierta para ofrecer á España un crucero.

Parece que éste no se encargará á los astilleros ingleses, como al principio se habia convenido, sino á una compañía de construcciones navales de Francia.

El modelo será el elegido por el ministro de Marina de España, entre los varios que se propusieron, procurándose adelantar todo lo posible el plazo de la

construcción, á fin de que la Armada española disponga pronto de un nuevo buque.

Francia en Marruecos.

Túnger 22.—En esta poblacion circula con persistencia un rumor, de origen inglés, segun el cual Francia exige del imperio de Marruecos, además de una fuerte indemnizacion con motivo del ataque de los moros al barco Prosper Corin, la rectificacion de la frontera argelina que aumente considerablemente el territorio francés.

Hay que acoger, sin embargo, esta noticia con reserva, en vista de su origen.

Autonomía en Argelia.

Paris 22.—En Argelia se advierte un movimiento de opinion cada vez más acentuado á favor de la autonomia administrativa y económica de aquel país. Sin embargo, dicho territorio continúa siendo un gravámen para el presupuesto general de Francia, aunque han transcurrido sesenta y seis años desde su conquista, lo cual demuestra lo costosa que es la conservacion de las colonias.

El capitán del «Prosper».

El capitán del barco francés prisionero de la kábila de Bocoya, ha sido devuelto en la noche de ayer, y ha salido para Túnger á bordo del cañonero francés Derவில்.

El ministro de la Guerra no ha estado hoy por la mañana en Palacio.

Esta tarde someterá á la firma de S. M. los decretos de nombramientos de generales de brigada para Filipinas, y la anunciada combinacion.

Ir por lana y salir....

Con la oscuridad de las once y media de la mañana y en sitio tan poco concurrido como la calle de la Puebla, esquina á la del Nao, trataron de robarle hoy la cartera á un caballero.

Advertido éste de lo que se trataba, cogió al caco por las solapas de la chaqueta y después de romperle un paraguas en las costillas, con gran regocijo de los transeúntes, lo entregó á una pareja de orden público.

Dimision y nombramiento.

Por causas que ignoramos, ha dimitido el cargo de médico de la consulta especial para enfermedades de los niños, fundada en la Casa de Socorro del distrito de Palacio por la señora marquesa de la Revilla, el profesor D. Andrés Benavides y Maestre.

Ha sido nombrado en su lugar, con carácter de interino, el doctor Gomez Herrero, médico segundo de la Beneficencia municipal.

Noticias de Marina.

Ha fundado en Las Palmas, procedente de Sierra Leona, la corbeta de guerra alemana Perker.

—En breve regresará á Cádiz el cazatorpederos Destructor.

—Se indica para el cargo de comandante del Arsenal de Cavite (Filipinas), al capitán de navío de primera clase, D. Luis Pastor y Landero.

LA GACETA

La de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Guerra y Marina.

Los decretos firmados últimamente por S. M., de los cuales tienen conocimiento nuestros lectores.

Gobernacion.

Resolviendo el recurso de alzada interpuesto por D. José Antonio Querol con un acuerdo del Ayuntamiento de Orense.

BIBLIOGRAFIA.

Con el título de La guerra de Cuba se ha puesto a la venta una obra, original del ilustrado periodista Sr. Menéndez Caravia, en la que con gran acierto trata las principales cuestiones relacionadas con aquella isla.

La obra, que recomendamos a nuestros lectores, se vende al precio de una peseta el ejemplar en las principales librerías y en casa de su autor, San Dimas, 15.

AL MENUDEO

El Sr. Bertran de Lis.

El Sr. Bertran de Lis se encontraba anoche algo mejorado de las lesiones producidas en el desgraciado accidente de que dimos cuenta a nuestros lectores.

Ayer acudieron a su domicilio muchos jefes y oficiales del ejército a dejar tarjeta y bastantes amigos particulares.

Gratitud al Sr. Cánovas.

Una comision de la Junta de obras del puerto de Valencia ha visitado ayer tarde en la Presidencia al Sr. Cánovas del Castillo, entregándole un pergamino encerrado en lujosa caja de ébano, como testimonio de gratitud por el auxilio que el presidente del Consejo de ministros prestó a la citada Junta, concediendo una subvencion de quinientas mil pesetas para las obras de dicho puerto.

El pergamino lleva pendiente un sello de oro con las armas de Valencia.

Reclutamiento y reemplazo.

Hoy publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra el real decreto que dias pasados anunciábamos, por el que se autoriza al ministro de la Guerra para la

aplicacion de la ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 con las modificaciones que en ella introduce la de 21 de Agosto de 1896.

Banquete de farmacéuticos.

El colegio de farmacéuticos de Madrid obsequió anoche con un banquete en el restaurant de Fornos a los representantes del colegio de farmacéuticos de Barcelona, que han venido a la capital de España a gestionar varios asuntos de interés para la clase farmacéutica española.

La agresion de los rifeños.

Segun dicen de Tánger, los rifeños piden para conceder la libertad al capitán del vapor francés Prosper, que se les entregó en cambio un moro muy influyente entre ellos, que retienen las autoridades españolas.

Estas parecen se hallan dispuestas a acceder, en honor del marino francés.

De regreso.

Ayer llegaron a Madrid los diputados D. Juan Montilla y D. Pedro Rodríguez de la Borbolla.

Hoy han llegado tambien, procedentes de Murcia, D. Joaquín Lopez Puigecerver y D. Joaquín Pulido.

La Mesa de Fornos.

Comida del 23 de Octubre.

Cubierto de 5 pesetas.

Entremeses.

Puré a la portuguesa.

Merluza a la crema.

Pollo saltado a la Marengo.

Berenjenas a la bordalesa.

Tapa de ternera mechada, con berros.

Tarta de fruta.

Ponche al Champagne.

Nota. En el café, almuerzos a 2'50 pesetas.

CULTOS

Santo de mañana.—San Pedro Pascual, San Servando, San German, San Teodoro y San Juan Capistrano.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial del Salvador y San Nicolás, donde se celebrará una solemne a las diez en la que predicará el Sr. Rodriguez, y por la tarde, a las cuatro, principia la novena a San Rafael en la que predicará el Sr. Parreño.

En San Ginés sigue la novena a Nuestra Señora de Valvanera y predicará a las diez el Sr. Uribe, y por la tarde, será orador el Sr. Gonzalez Reyes.

En la iglesia Pontificia id. la de Santa Filomena, predicando a las cinco el señor Belda.

En San Antonio de los Alemanes id. la San Rafael, siendo orador el Sr. Uribe.

En el Cristo de San Ginés ejercicios al anochecer, en los que predicará el Sr. Villala.

En el Olivar id. predicando el Sr. Zafra.

En la V. O. T. de San Francisco ejercicios piadosos a las seis, en los que predicará el Sr. Rodriguez.

En San Juan de Dios, Carboneras y en San Fermin, Via-Cruces al anochecer.

En Nuestra Señora del Carmen continúa la novena a San Juan Tadeo y predicará a las cuatro el señor Ctra.

En el Espiritu Santo id. la de Nuestra Señora de la Consolacion, predicando el P. Mateos.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Soledad en la Catedral, San Marcos, Paloma ó en las Calatravas.

Funciones para mañana.

ESPAÑOL.—Segundo viernes de moda.—A las 8 1/2.—Semiramis ó la hija del aire.—El fandango de caudil.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Gente conocida.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—De vuelta del Vivero.—A las 9 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 10 1/2.—Los descamisados.—A las 12.—Cuadros disolventes.

LARA.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—La praviaras.—A las 9 1/2.—Curro Lopez.—A las 10 1/2.—La bicicleta.—A las 11 1/4.—Tocino del cielo.

APOLO.—A las 8 1/2.—Las tentaciones de San Antonio.—A las 9 1/2.—Los golfos.—A las 10 1/2.—Viento en popa.—A las 11 1/2.—Las mujeres.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—Niña Pancha.—A las 9 1/2.—El Gran Capitan.—A las 10 1/2.—El vivo retrato.—A las 11 1/2.—La marcha de Cádiz.

PARISE.—A las 8 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 9 1/2.—La chula.—A las 10 1/2.—Cuadros disolventes.—A las 12.—El sábado.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Receta contra la bilis.—A las 9 1/2.—Trastos viejos (estreno).—A las 10 1/2.—Y de la niña, ¿quién?—A las 11 1/2.—Los monigotes.

ROMEA.—A las 8 1/2.—Charivari.—A las 9 1/2.—Ensalada rusa (estreno).—A las 10 1/2.—Charivari.—A las 11 1/2.—El duo de La Africana.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

LOS TEATROS

Español.

Mañana se verificará la primera representación de Semiramis, ó la hija del aire.

Eslava.

El furriel de la tercera, que anoche se estrenó en el teatro del Pasadizo de San Ginés, no fué bien recibido por los espectadores.

Un número de música fué repetido entre las protestas de una parte de la concurrencia y los aplausos de otra, que producian un ruido ensordecedor que no permitió oír esa parte de la obra.

La interpretacion fué digna de mejor suerte.

Romea.

Mañana tendrá lugar el estreno del apópsito de los Sres. Jackson, Rubio y Estellés, titulado Ensalada rusa, y el sábado, a segunda hora, el del juguete cómico-lirico El tio Pepe, original de los señores Lopez Marin y maestro Mateos.

MÁQUINAS PARA COSER

Primera casa en composturas. Veinticinco años de práctica. Se garantizan las composturas y se va gratis el domicilio.

Se arreglan toda clase de mecanismos. Hay gran surtido de máquinas para coser, de

OCCASION

De mano desde 12 pesetas, y 20 de pie para familias y oficinas, y otras muchas para toda clase de industria, a precios muy baratos. Todas las máquinas van completas de accesorios, se enseña a manejarlas y se garantizan dos años.

No confundir esta casa con otras. 20, ESPARTEROS, 20

SERVICIOS DE LA

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinacion a puertos americanos del Atlántico y puertos N.º S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.—El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.—El 30 de Cádiz, haciendo antes 14 de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana, los mismos dias.

Retorno.—Salidas de la Habana: el 16, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El 30, directo para Coruña, Santander y Havre y combinacion para los puertos españoles del Atlántico y para los de Liverpool, Hamburgo, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto-Rico el 4 ó 5, para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo.

LÍNEA DE FILIPINAS

con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones a Burmah y Buhire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa Oriental de Africa), Bombay, Calcutta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyejo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, a partir del 4 de Enero de 1896.

De Manila saldrán cada cuatro jueves, a partir del 23 de Enero de 1896.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea. Cuatro viajes al año, partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

El vapor JOAQUIN DEL PIRLAGO sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Recomendamos a familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR

GRAN FABRICA DE JABONES COMUNES Y FINOS PERFUMADOS

Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

PEREDA Y COMPAÑIA.—SANTANDER

PERLAS DEL D.º CLERTAN

Aprobación de la Academia de Medicina de Paris.

MEDICACION ANTIESPASMÓDICA

a. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 a 10 por dia. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres de estómago, tendencia al síncope.)

b. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 a 10 por dia. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones vómitos.)

c. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 a 10 por dia. (Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.)

d. Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. Dosis, 4 a 10 por dia. (Jaquecas, neurálgias faciales, ciática, lumbago.)

Fabricación y origen: Casa L. Froere, 19, rue Jacob, Paris, A. CHAMPIGNY et Co, succrs.

Deposito al por mayor, en Madrid: MELEROS GARCIA, Capellanes, 1, Duplo ps.

AS PILDORAS ANTISEPTICAS DEL DR. AUDET

Curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman los tos, disminuyen la expectoracion, quitan la fatiga y despiertan el apetito. 10 pias caja en las boticas. Depósito, Capellanes, 1

Curacion Asegurada de todas Afecciones pulmonares. CAPSULAS CREOSOTADAS del Doctor FOURNIER. Unicas premiadas en la Exposicion Paris 1875. EXHIBE LA BANDA DE GARANTIA FIRMADE de la Medallone-PARIS. MEDALLA DE PLATA BARCELONA 1888

TISIS y catarros crónicos, por antiguos y recientes que sean. Curacion con las célebres Pildoras Antisépticas del Dr. Audet. Calman la tos, disminuyen la expectoracion, quitan la fatiga y dan ganas de comer. 10 pesetas Venta, Valverde, 11, botica

GELLÉ FRÈRES, INVENTORES Paris, 35, rue d'Argout. EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO. NIGRITINE VEGETAL. Tintura para los Cabellos y la Barba. Esta Tintura es, sin contestacion, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva. NEGRO, MORENO, CASTAÑO. Deposito en todas las perfumerías de España.

ELIXIR CURACION CIERTA ENFERMEDADES del ESTOMAGO. Gastritis, Gastralgias, Diarreas, Vómitos, Pesadez del Estómago y Afecciones generales de las Vías digestivas. à la Papaina TROUETTE (Pepsina Vegetal) UNA COPITA DESPUES DE CADA COMIDA. PARIS, Venta por Mayor, TROUETTE-PERRET, 163 y 165, Calle de Saint-Antoine. Deposito en todas las Farmacias.

Vaca de 1.º a elegir a pta idem 2.º 3 rs.; faldá y pecho a 2; pierna y chuletas carnero 3 rs.—Mayor, 46 y Espiritu Santo, 13. RINCON TALLER DE TAPICERIA Y COLGADURAS DE LUJO 6—FARMACIA—6 GRANDES LOCALES. OJO administracion de fincas al 3 0/0 por persona formal y de confianza.—Horas: de 9 a 11 y 6 a 8.—Luisa Fernanda, 7, 4.º izquierda. Zureñador a la francesa. Cede gab. Victoria, 3, 3.º izq. Se alquilan y se venden hoteles y solares a plazos Colonia Fritsch, estacion del tranvia del Pacifico. PORTERIA La desea un matrimonio sin hijos y que ha sido ya portero. Razon: Molino de Viento, 29, 3. PROFESOR Se dan lecciones de Ciencias y Letras a domicilio ó en su casa.—Precios económicos.—Calle de Argensola, 2, 4.º

SOCIEDAD DE TELEFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA) Tarifas de precios de suscripcion al año. Por una estacion particular 2.00. Por una estacion para fincas urbanas y para todos los inquilinos de la misma 6.00. Por una estacion de uso publico 1.500. Por un aparato supletorio para comunicar con el telefono principal y con la Central 75. Por un idem para comunicar solo con el aparato principal 5. Por un idem para comunicar solo con la Central y un conmutador 54. Cuadro indicador de cuatro direcciones 139. Por cada otra direccion 70. Por un conmutador de dos direcciones 4. Cada otra direccion 4. Un timbre (al año) 19.

IBARRA Y COMPANIA Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios. Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella. Servicio semanal entre Pasajes, Gijon y Sevilla. Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes, en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro consignatario.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & Co, Sres 31 y 33, Rue Boissod, PARIS. 4 Medallas de Oro, Exp. Univ. 1889, Cruz de la Legión de Honor, 1889. ESPECIALIDAD de MÁQUINAS de VAPOR VERTICALES MEDIO-FUJAS de 1 a 20 Caballos. HORIZONTALES FIJAS con 1 ó 2 cilindros, de 3 a 250 Caballos. MÁQUINAS de VAPOR para INSTALACIONES de ALUMBRADO ELÉCTRICO Remesa franco de todos los catálogos de detalles. Se vende papel por mayor, en la Administracion de este periódico, Libertad, 29.